

# Xavier Niel, trublion de l'agriculture

Xavier Niel a financé le lancement d'Hectar, une école d'agriculture d'un type nouveau, qui sera inaugurée en septembre. Un investissement de plus pour le fondateur de Free.

## Thierry Mestayer

● On le connaît pour avoir bousculé Orange et le marché des télécoms avec ses Freebox, mais Xavier Niel tente depuis de disrupter d'autres pans de l'économie. La douzième fortune de France, selon le classement de Challenges, ne s'interdit aucun secteur. Au-delà des start-up de la French Tech, il investit les médias (Le Monde, Nice-Matin, Paris-Turf, Mediawan), l'immobilier (notamment en renversant la direction du géant des centres commerciaux Unibail-Rodamco-Westfield) et jusqu'à l'agriculture.

## « Alimentation durable »

L'homme d'affaires s'est positionné sur le segment de « l'alimentation responsable », un concept fourre-tout qui regroupe le bio, le local et une rémunération équitable pour les agriculteurs. Il a créé un fonds spécialement dédié, 2MX Organic, en s'associant avec le banquier d'affaires

Matthieu Pigasse et Moez-Alexandre Zouari (Picard Surgelés, magasins franchisés Casino). Après avoir levé 300 millions d'euros en décembre, leur première cible est la chaîne de halles de marché Grand Frais. L'intérêt du trublion de l'internet pour la FoodTech s'est fait remarquer quand il a investi, début 2020, dans Les Nouveaux fermiers, une start-up qui fabrique des substituts végétaux de viande. « L'un de mes deux enfants a arrêté de manger de la viande à 16 ans, ça m'a interpellé », expliquait, en janvier dernier, Xavier Niel devant l'Association des journalistes économiques. « Ses deux compères, Jacques-Antoine Granjon (Vente privée) et Marc Simoncini (Meetic), lui ont aussi mis une grosse pression sur la question de la maltraitance animale, précise un de ses proches. S'il n'y était pas sensible au départ, il a finalement bougé ». À tel point que le fondateur de Free a été à l'initiative, en juillet dernier, d'une pétition pour un référendum d'initiative partagée (RIP) sur la cause animale afin de demander la fin de l'élevage intensif et en cage.

## Hectar : une école gratuite sans enseignement technique

Résultat : quand est annoncé le soutien de Xavier Niel à un projet d'école d'agriculture, l'accueil des fédérations agricoles est plutôt raide. Pourtant, rien de vegan ou d'« antiséciste » chez Hectar, le projet développé par Audrey Bourolleau, ex-conseillère agriculture d'Emmanuel Macron à l'Élysée. Gratuite, l'école compte accueillir, à partir de septembre,

1 000 futurs entrepreneurs agricoles dans un domaine de 600 hectares situé dans le Parc naturel régional de la Vallée de Chevreuse (Yvelines). L'exploitation, en agriculture régénératrice, accueille 60 vaches normandes et 250 hectares de cultures en blé, sarrasin, chanvre, lentilles et pois chiches. Outre le mécénat de Xavier Niel, l'école vise d'autres partenaires, comme le Fonds Danone pour l'Écosystème. « Nous ne ferons pas d'enseignement technique, il y a d'excellentes formations dans les écoles d'agriculture », souligne Audrey Bourolleau. Hectar doit répondre à un triple défi : donner les outils aux porteurs de projets pour reprendre une exploitation, en termes de finances, de management, de choix des productions, de leur commercialisation et de diversification des revenus ; proposer un modèle qui soit

socialement juste pour que l'agriculture redevienne attractive ; et remettre la préservation des sols au centre des pratiques en proposant une agriculture régénératrice ».

## « Le plus grand campus agricole »

L'école, qui se présente comme « le plus grand campus agricole du monde », va aussi accueillir des programmes d'innovation, des start-up et sensibiliser 1 000 jeunes des quartiers prioritaires et de troisième aux métiers de l'agriculture. « J'ai pu mesurer, dans mes précédentes fonctions politiques, que les questions agricoles et alimentaires étaient au centre des défis de notre pays, ajoute celle qui est petite-fille d'agriculteurs des Deux-Sèvres. Il y a 160 000 fermiers qui partiront à la retraite d'ici à trois ans. Je veux prendre ma part pour inspirer les nouvelles

générations à revenir vers ces métiers essentiels et créer des fermes dans nos territoires ».

Un message finalement bien reçu du côté de la FNSEA. « Nous avons rencontré Audrey Bourolleau, il y a deux mois, car des craintes s'étaient exprimées, confie sa présidente, Christiane Lambert. Mais elle est actionnaire majoritaire de son école et elle s'est tournée vers les organisations agricoles, notamment en faisant appel à des salariés des chambres d'agriculture pour intervenir dans ses formations. Son projet possède un intérêt. Mais nous restons attentifs à ce qu'il n'y ait pas d'interférence avec les credo de M. Niel, que ce soit le RIP élevage ou la viande chimique ».

De son côté, le ministère de l'Agriculture se « félicite que des projets innovants permettent à de nouvelles personnes de se tourner vers l'agriculture ».



Hectar ouvrira en septembre 2021 dans une ferme de 250 hectares à Lévis-Saint-Nom (Yvelines), à 50 km de Paris. Photo Hectar